

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos **DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES** El número 5 centavos
 Tipografía LA PRENSA LIBRE Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario, **Francisco Valladares** | Director, **Faustino Montesdeoca** | Redactor responsable, **Víctor J. Gólcher** | Administrador, **Abraham Madrigal Jiménez**

PURIFICACION

Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida: mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene á ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone á cada vecino, como un deber de propia conservación.

¡Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, á diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social apremiante é imprescindible.

El Vino de Zarzaparrilla

DE LA

BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre. Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, á través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente; á la serie de las generaciones sucesivas.

Cantina Americana DE PANINSKI Hnos.

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente á la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI Nos.

ofreciendo buen servicio y esmero á nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Allverti B.
Propietario.

LA TALABARTERIA

LA PALESTINA.

Calle 17, Norte Número 131.

De Santiago Calvo N.

ofrece á su numerosa clientela y al público en general, un variado surtido en monturas y correas de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos q' se le encarguen, á precios sin competencia.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admón. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
 Suscripción mensual 1.00
 Número del día..... 5 centavos
 Id. atrasado..... 15
 Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
 Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
 Alajuela..... Manuel F. Soto.
 Limón..... O. Heilbron.
 Curridabat..... Rafael León.
 Cartago..... N. Fernández N.
 Grecia..... Enrique Saborio G.
 San Ramón..... Gerardo Lobo.
 San Mateo..... Fidel Quesada.
 Esparta..... Benicio Mena.
 Puntarenas..... Fermín Tapiá S.
 Montes de Oro..... Julio Martínez.
 Puriscal..... Emilio Bermudes.
 Juan Viñas..... Federico Aymerich.
 Santa Ana..... Gerardo J. Valverde.
 Palmares..... Ismael Lobo.
 Zarcero..... Jesús Vargas A.
 Jiménez..... Carlos Solórzano.

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
 Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.
 Abogado y Notario.
 7ª Avenida O. n.º 167.
 RAMÓN BUSTAMANTE.
 Abogado y Notario.
 7ª Avenida O. n.º 181.
 LUIS ARROYO.
 Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.
 LIC. MONGE REYES.
 Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.
 JUAN R. MORA GARITA.
 Abogado y Notario.
 Avenida 7ª O. n.º 249.
 RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
 Abogado y Notario.
 Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

OJO á este aviso!!

La Barbería Americana, situada frente al "Imperial Hotel," tiene buen despacho en su ramo. Sus propietarios y sus oficiales se esmeran en lo posible en atender y complacer á sus numerosos clientes. Mucha limpieza en todos sus útiles. Los mejores oficiales tiene esta casa.

Un corte de pelo....50 cs.	Una peinada.....15 cs.
Una afeitada.....50 "	Por limpiar botas....10 "
Un champú.....25 "	

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

AVISO IMPORTANTE.

Vendo, en condiciones favorables para el comprador, ó cambio por otra más pequeña, ó doy en arriendo una finca de 250 manzanas en el Naranjo. La mitad más ó menos de pastos; el resto dedicado á la agricultura, dá muy buen maíz, frijoles, caña, yuca, café etc. Enseñará el plano y dará informes, su dueño, en la Avenida Central, antes Cuesta de Moras, n.º 471.

PROCOPIO PEREIRA.

!! ABOGADOS !!

En punto céntrico de esta ciudad se ofrece una pieza propia para oficina. En esta imprenta informarán.

Ama de cría

primerisa, con cuatro días de leche, se ofrece para criar un niño de quien lo solicite.

Calle 19, Sur. Buenas referencias.

FELISITAS JIMÉNEZ.

PARRAFOS SUELTOS

Esaño de la pereza es el Olvido

Cierto hombre próspero en los negocios, aprendió á la edad de 18 años dos reglas de conducta que le fueron en el resto de su vida de incalculable utilidad, á saber:

NADA DEBE OLVIDARSE

y

NADA DEBE PERDERSE.

He aquí como adquirió el conocimiento de tan saludables principios:

Un viejo abogado le mandó con una escritura de importancia á alguna parte, con instrucciones referentes á aquella—"Pero"—preguntó el joven,—"suponiendo que yo la perdiera, ¿qué haría entonces?"

—Ud. no debe perderla, replicó el abogado.

—No tengo tal intención, pero todo es posible, arguyó el joven, y para el caso de esa posibilidad es que pregunto ¿qué haría entonces?

—Le repito que Ud. no debe perderla; yo no tomaré ninguna precaución para tal ocurrencia; Ud. no debe perderla!—¿Estamos?

Esto puso nueva serie de ideas en la cabeza del joven y encontró que cuando estaba determinado á hacer una cosa, la podía hacer. Hizo tal provisión de previsión contra cada contingencia que nunca perdió cosa alguna. También vió que esto se podía aplicar al olvido. Si tenía que acordarse de cierta cosa de importancia, la clavó en su mente é hizo que allí quedara. Solía decir: "Si un hombre me dice que olvidó hacer una cosa, le suplico que más bien diga: "No me importa bastante su negocio para pensar en él por segunda vez."

"Una vez emplee un joven inteligente quien consideraba como bastante excusa para descuidar cualquier tarea importante, el decir: "se me olvidó." Le observé que esto no convenía. Si estuviere lo suficiente interesado, tendría cuidado de recordarlo. Era porque no le interesaba lo suficiente, que lo olvidaba. Le discipliné con estas verdades. Trabajó para mí durante tres años y llegó á cambiarse enteramente en este respecto. Nunca olvidó más nada. Su costumbre de olvidar había sido un hábito perezoso y negligente del cual se había curado."

Sábado 17 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

La protesta colectiva.

(PARA EL PUEBLO.)

El pacto social exige que á cambio del concurso de cada individuo la colectividad le dispense á su vez protección eficaz. Las sociedades débiles y egoístas que no hacen suya la injuria hecha á cada uno de los asociados, rompen ese pacto y relajan su propio organismo.

El ciudadano que no encuentra en la agrupación, sea ésta sociedad, municipio, Estado, etc., la solidaridad indispensable para que

el cumplimiento del deber y el ejercicio del derecho no sean un mito, se dará á sí mismo por desligado con ella y el mismo instinto de conservación le hará arriesgarlo todo para ponerse en lugar donde no necesite esa protección y solidaridad, bases principales del pacto aceptado por los que aspiran á la vida de colectividades civilizadas, seguidas por los modernos sistemas que han formado para el hombre la era del progreso y de la libertad.

Negar al asociado, al ciudadano, esa protección colectiva, cuando de ella sienta necesidad absoluta para protestar contra las tiranías, la injusticia ó la violación de cualquiera de los derechos que le son innatos, equivale á la criminal y cobarde complicidad del gendarme que ayudase al salteador á rematar la víctima que asesina para robarla.

A la protesta colectiva, al grito de reprobación que unisonos lanzasen todos los ciudadanos cada y cuando que uno de ellos fuese víctima de un atropello, respondería, infaliblemente, el ruido sordo del despotismo que se derrumba y que no se levantará jamás si esa protesta, hecha en el terreno de la legalidad y los principios, es bastante enérgica, bastante fuerte, bastante uniforme y resuelta para que pueda transformarse, llegado el caso, en algo más práctico aunque más violento: en algo que si bien debe evitarse hasta el último instante no por eso deja de ser un derecho sagrado de un Pueblo libre y soberano, el derecho de insurrección.

Permanecer mudos, indiferentes, apocados ante la injuria que reciba un ciudadano, es conformarse con ella, es aprobarla, es merecer luego la misma pena y dar por rescindido el contrato de las sociedades dejando á éstas en plena anarquía y degradación.

El Estado como es sabido encierra en sí todos los otros organismos, comenzando por la familia; pues bien, hasta ella llegarán las fatales consecuencias que la indiferencia y egoísmo de la mayoría procuran al Estado, sus vínculos se relajan, los individuos que la forman

también se negarán entre sí la solidaridad y mútua protección que niegan al ciudadano, y la desorganización social, como gangrena horrible atacará todos los miembros de la Nación abriendo amplísimo campo á la perpetuidad del despotismo, la venalidad de la justicia, y la prostitución moral, que empuja á los pueblos hacia el caos.

Triste es para nosotros consignarlo; pero ese es el camino que parece llevar nuestra amada patria, y la Prensa, esa palanca que una vez deseó Arquímedes para levantar el mundo, parece olvidar que es la llamada á levantar el espíritu patrio á dar el grito de alarma contra ese egoísmo y ese indiferentismo que nos dominan envileciéndonos y arruinándonos en lo moral, mil veces más que los apuros económicos en lo material.

COLABORACION

PINCELADAS y BROCHAZOS.

Empiezo por una explicación. Algunos de los aludidos en mi *Movimiento literario* último, sintieron escozor demasiado vivo en su virginal epidermis literaria, y aun hubo alguno—según me dijeron—que tenía intenciones poco caritativas. La intención á veces basta. No creo que en mis pobres líneas haya acerbia justificativa de encono, que se explica bien por la desazón que causa siempre el que las cosas no salgan á la medida de los deseos. Ni quise herir personalmente á ninguno, ni el modo de criticar insultando *es la cuerda mta.*; pero (francamente) ¿podía yo tomar en serio el contenido del número 1º de "Esbozos"?—Apelo al público sensato.

Hoy tengo que celebrar la aparición de *Pinceladas* y dar cuenta muy somera de la primera entrega. A ello voy, declarando que mis impresiones son *las impresiones mías*, y que ellas no tienen pretensiones de infalibilidad ni tendencias enseñadoras.

Estamos en los *De hoy*, porque los *De mañana* se quedaron en visperas... de darle á su pobre *Marañas* el merecido de... lo que sea. Quiero decir, pues, que tenemos que tratar con "Pinceladas", lo cual que me da miedo, porque el mundo es mundo y yo, pinche de la crítica, entro hoy de cocinero. Antes desplumaba; hoy me ocupó en hacer tortas.

A NUESTROS LECTORES: Deseo de todo mi corazón es que los empresarios de *Pinceladas* no llegen á creer que en su ánima

ha entrado el desaliento, y abandonen la benéfica tarea de propaganda literaria. No vayáis á arrepentiros!

JUAN ZORRILLA DE SAN MARTÍN. Buena persona, casado con dos hermanas, viaja con su capellán y fue anfitrión del señor Soto Hall, "en una de esas mañanas frías y nebulosas de los inviernos de Madrid". *Resonancias del camino* es un libro muy bonito, tanto como otro igual. *Tabare* si es cosa que entusiasma. Yo y Mauricio Barrés opinamos lo mismo, por benévolos ó por sensibles á la belleza. No sé por qué será: el hecho es que admiramos. Y eso que Barrés no sabía (seguro) que Zorrilla de San Martín viaja con su capellán. Un capellán es un lastre muy pesado en los viajes de la inspiración. Dígalo Enrique Fernández que cumplió con la Iglesia y dejó de cumplir con la poesía cuando escribió la *Consonancia de las Cosas*.

"La duda
Se muda"

¡Valiente lata!—Como dicen aquí.

ONIX. Dice Baranda Mc. Gregor que "Tablada, Olaguibel y otros mil, necesitan darle carácter propio á su poesía para poder dejar en su camino blanca é imperecedera estela". No sé lo que quiera decir este párrafo terminado á la manera de Pérez Escrich; yo por mí, creo que en las poesías de Tablada hay un carácter peculiarísimo, una originalidad extraña y rara. En sus versos hay algo de lo que se siente leyendo á José Asunción Silva y á Amado Nervo, simpático autor de *Requiem*, sin que quiera yo decir que forman estos tres poetas *ismo* de ninguna especie. Repito una opinión que me parece fundada: así como no hay enfermedades sino enfermos, no hay tampoco escuelas literarias sino temperamentos artísticos.

LOS NATURISTAS FRANCESES. Deja el señor Horta correr una frase que merece sus consideraciones... de cierta especie. "La literatura americana, formada casi toda ella de imitación." Al emplear ese término "americana" queremos creer que el señor Horta no incluyó á los norteamericanos, originales, si los hay, en esto de literatura. Recordemos á Bryant, Longfellow, Helen Hunt, Jackson, Pol, Mark Twain y no hay para qué llenar papel con nombres de autores y de obras. La afirmación se roza sólo con los hispano-americanos. Negada la afirmación (vaya si la niego!) podría citarle al señor Horta tan enorme cantidad de obras *americanas* originales, que no podría negarse la existencia de la literatura *americana*, distinta, propia.

(Continuará)

MARAÑAS.

CORRESPONSALES

De Puriscal.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".
San José.

(En mi correspondencia anterior observo un error de caja. Ruégole ver que se corrija el año 1898 por 1867, sea, Ordenanzas Municipales.)

I

Conque excomulgados... eh! Y qué diremos al arrimarnos á la márgen de aquel caudaloso é imponente río hoy que da horror acercarse allí, cuyo vecindario de San Pablo está aislado!

¿Cómo apellidaríamos el hecho de no figurar en la tablilla de "El Nacional" el título de "La Nueva Prensa", siendo, como es, uno de los primeros periódicos locales, el cual no tiene otro defecto (para ellos) que unir su pensamiento noble y desinteresado al de aquellos no menos nobles y patriotas hijos que anhelan el bien del país, formando un todo llamado "Altruismo"? ¿Diremos lo contrario? No; por que la Patria, el Gobierno, no tienen, no deben tener *egoísmo*. Pues entonces, ¿qué pensaremos?... Hasta eso más...; excomulgados, ahogados y cantados...! Pues señor, con más pompa no se puede enterrar un *Monkey*! Pero me estoy saliendo de mi órbita de acción; yo no tengo para qué méterme con su Teatro ni con su Compañía de Ópera de ustedes: lo primero, por que no puedo ir, no tengo con qué comprarme un *Smokin* ni con qué pagar la entrada; y lo segundo porque me parece que alguien le diría al Director de la Compañía: este es el tal Corresponsal de "La Nueva Prensa" en Puriscal, opositor, sistemático y *tutti quanti*, y me arrimaría una *de Cristo padre*. Me sucedería la del vendedor del periódico con el "Perfecto Empleado".

¿De manera que porque abogamos por el adelanto, por el progreso, por la felicidad del pueblo; porque anotamos, señalamos y decimos á nuestro bien intencionado Gobierno, los puntos que á nuestro entender, nos parecen dignos de corrección, de enmienda; puntos que la filantropía y benevolencia de un Gobierno deben atender en primer término, nos excluyen de la Comunion de... los fieles!?... Quedaremos fuera de la asociación, pero continuaremos señalando y haciendo observar todo aquello que nos parece incorrecto ó impropio. Ya lo dijimos: la justicia será nuestra norma. Así como elogiaremos lo bueno así censuraremos lo malo. La pasión mezquina, la política, la de bandera, no han tenido nunca asiento entre nosotros, ni la *acrimonia* ha sido ni será nuestro sistema; lo hemos probado.

Nada menos: don Rogelio Pérez se ha acercado á nuestra mesa y con atención y fineza muy reco-

mendables, nos ha explicado a quello de "Tesorería, lotes de terreno, etc.:" nos ha presentado libros en los cuales consta la autorización que el Municipio concedió a su Regidor Fiscal don Macario González con fecha de las 8 p. m. del 26 de enero de este año, para que cancelase a favor del señor Pérez, como se canceló, una escritura hipotecaria por valor de \$ 4,196-35 en que fué rematada a su favor una de las fincas, por que se dividió, del terreno de "Legua". En ese caso, el señor Pérez es irresponsable de los cargos que pudieran hacersele a este respecto. Nos complacemos en reconocerlo. Observamos sí, que la Municipalidad fija poco su atención en los asuntos que á ella le corresponden, dado que, para escribir, lo que dijimos en nuestra correspondencia anterior, preguntamos á varios de ellos sobre ese asunto, y no nos supieron contestar. Nos parece, que si el Municipio, no sabe, no entiende ó le importan poco los intereses del Pueblo, á cuyos cuidados los hemos encomendado, busquen una persona que los dirija, ó renuncien... Así vimos que un individuo hizo venir de San José para el Edificio Municipal en construcción una cantidad de quintales de hierro acanalado, á razón de \$ 17-00 el qq., no obstante darlo un comerciante aquí á \$ 12-50 con seis meses de plazo.

¿Habremos de guardar silencio ante la inercia del Municipio?— ¿Nos declararán también excomulgados por que digamos que el Tesorero de Instrucción no cumple con lo que le previene el artículo 119 de la ley respectiva, pasando mensualmente cuenta de sus operaciones? Si por todo eso, y algo más, nos juzgan alborotadores, turbadores de la paz, están en un error; al contrario, buscamos el bien del pueblo, y creemos que cumplimos con nuestro deber.

(Continuad)

EL CORRESPONSAL

Setiembre de 1898.

De Zarcero.

SR. REDACTOR:

Es de sentirse que, tanto la autoridad principal del cantón como la de esta localidad, permitan ó toleren el juego de lotería, siendo tan prohibido como el del dado. Aquí hay tres casas en que se juega con más ó menos publicidad. Este modo de matar el tiempo no es bueno ni aún permitiéndolo la ley.

* No sé cual sea el motivo que tengan varios padres de familia para no enviar sus niñas á la escuela, mas supongo que los haya graves y creo que el nuevo Inspector de Escuelas, señor Navarrete, no tenga conocimiento de ellos.

* Ayer dejó de existir un niño del apreciable joven don

Miguel Rojas, vecino del distrito de Buena Vista.

S. affmº S.

EL CORRESPONSAL.

Setbre. de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

A propósito de fiebre en Limón:
Un médico cubano, amigo nuestro, nos ha enterado de un invento del doctor Alfredo García, que ensayó para la curación de la fiebre amarilla en el "Centro de dependientes" y compañías mineras de Juragua, Daiquirí y Sigua en Santiago de Cuba. Consistió el invento en la llamada *Cámara Polar*, esto es, un gabinete puesto en temperatura polar y en el cual los atacados por la fiebre encontraron alivio sin que pasase de 20 por ciento los casos desgraciados.

¿Qué opinan de eso los señores médicos?

×
"El Pacífico" trae un bonito editorial sobre historia Centroamericana, con motivo del aniversario de nuestra independencia. Indudablemente el pequeño semidiario se torna grande por su escogida redacción é indiscutible importancia.

×
Pro patria.

Hemos sido favorecidos con un ejemplar del folleto que con ese epigrafe ha publicado el ameritado anciano don Francisco Mº Iglesias.

Consta de una memoria y un discurso; memoria que es la historia de las últimas dos décadas que precedieron al año 21 y discurso que el ilustre señor Iglesias pronunció en un banquete con que el Gobernador de San José obsequió hace diez años á la Dieta Centroamericana.

×
Don Jesús Salazar Rojas.

En Cachi estaba por asuntos comerciales y como depositario de bienes pertenecientes á don Juan Ramírez. La fatalidad llevó allí á un hijo del señor Ramírez, quien, según dicen, quiso retirar algunos objetos á los que sin duda tendría especial cariño. El señor Salazar, cumpliendo su deber de depositario se opuso á ello y el joven Ramírez, en un arranque de locura, porque otra cosa no pudo ser, disparó los cinco tiros de su revólver sobre Salazar causándole cinco heridas por las que en el acto se escapó aquella vida que tanto prometía.

Damos á la afligida madre y á su familia toda, nuestro más sentido pésame.

GACETILLA

SANTORAL.

SETIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Sábado 17.—La impresión de las llagas de San. Francisco de Asis y san Pedro Arbués.

Esto se murmura... Don Pedro Jaubert será Inspector General de Hacienda y don Jesús Arias Jefe de la Policía de esta capital.

Suponemos que los señores Ulloa y Esquivel hayan dimitido: nada tenemos que decir en su contra; pero nos alegra el advenimiento de dos buenos amigos.

En pleno régimen constitucio

nal, se nos dice que hay todavía quienes sientan los efectos del estado de sitio, particularmente en Guanacaste, en lo referente á servicios de bestias tomadas para lo de Nicaragua y para el actual escuadrón de caballería....

¿Por qué y por quién se mandó cerrar la calle conocida con el nombre de "El Lantisco", prolongación Oeste de la 7ª avenida? Desde tiempo inmemorial esa calle ha sido pública. ¿Por qué y por quién se ha cerrado?

"El Iris" hablando de "La Nueva Prensa" tiene la bondad de hallarnos "bastante sensatos en nuestros juicios" y reproduce algunos de ellos, entre los cuales está lo dicho por nosotros acerca de la subvención á la Empresa Lambardi (lo que, entre paréntesis, nos ha valido la excomuniación mayor de la tal Empresa, acreditándose con eso de apasionada y descortés).

Primero dos y luego cuatro carretas con los peones respectivos, se ocupan en echar piedra en algunos de los baches del camino á San Juan.

Faltan totalmente los desagües. El lodo que sacan lo han echado sobre el único *trillo* que teníamos para pasar á pie; pero en fin, siquiera se hace algo. Damos las gracias al señor Gobernador, aunque por cumplir con su deber á nadie se deben gracias.

La Zona del Reventazón, cerca del Sardinal está desconocida. Grandes plantaciones la cubren. Muchos denodados campeones del trabajo están allí firmes. Entre ellos don Vicente Pérez, don Fabián Esquivel y don Santiago Zamora, figuran en primera línea por antigüedad, energía é inteligente procedimiento.

Las Alcaldías de este cantón aunque se hallan provistas de muebles necesarios con respecto á mesas y sillas les falta enseres para guardar con seguridad los expedientes y demás objetos de interés. El local donde se hallan no nos parece adecuado por lo reducido, respecto á actuaciones, máxime, cuando se trata de sumarias levantadas en averiguaciones de delitos, las cuales deben tramitarse sin intervención de partes.

El jueves en la tarde el policial número 107 dió de garrotazos á un pobre bolo. Varios señores de lo principal van á declarar. Una señora extranjera, que estaba en el balcón del Imperial, dijo, que si esa era la justicia de Costa Rica, que este era un país de salvajes. *Bien lo merecemos!*

Antenoche casi se quemó "La Pacata", situada al frente del Nacional. Una lámpara encendida cayó al suelo y eso iba á ser motivo del incendio.

Se está pasando revista de los Protocolos de Notarios, esperamos que sea concienzuda.

El domingo se hará el sorteo de la Lotería del Asilo Chapuí.

Según vemos en el informe del señor Gobernador de Limón, en menos de un mes se han sacado 281 carretadas de basura, aparte de la que se acarrea diariamente en el carretón municipal.

El Ingeniero Field asegura que antes del mes de noviembre tendrán agua corriente en la cañería de Limón.

Mas correcto nos parece que se unieran las dos Agencias Fiscales de esta provincia, y se creara otra vez la plaza de Fiscal de Corte, que no que hayan agregado á esta última las funciones del 2º Agente Fiscal.

Así, sería menos el trabajo, y se evitaría que una sola persona conociera en dos instancias.

A propósito del fenómeno de dos cabezas de que da cuenta La Prensa Libre, que duró pocas horas después de su nacimiento. Antier vimos uno, que tenía de 14 á 15 años, con sus dos cabezas perfectas.

EL 23 de los corrientes, en el baile que dará la juventud, tendremos el gusto de oír el magnífico CUARTETO que dirige el Profesor de piano señor Febles, que tanto nos encantó con sus acordes en los salones del Consulado colombiano. No olvidarse que en "La Arena" recibe órdenes este cuarteto.—Comunicada.

AVISOS NUEVOS.

** ¡ ATENCION ! **

Doy en arrendamiento la casa esquinera nº 399 de mi propiedad, sita en la 11 Avenida Oeste, antes calle de Velarde, y á la vez vendo el establecimiento que se halla en dicha casa, el mismo que perteneció á los señores Pedro Calleja y Benito Vilarrasa, el cual hoy pertenece á mí.

JUAN RIVERA.

BARATISIMO!

Vendo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad. Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

LA BICICLETA.

Este acreditado establecimiento ya popular por la baratura y bondad de sus mercaderías, tiene en venta una caja de hierro, Marwin, término medio en buen estado y muy barata.

También recordamos el famoso vino de marañón; delicioso y lleno de propiedades medicinales.

Especialidad de la casa: Cognacs, Biscuit, Robin, Chavaneau y Bicicleta. Cervezas, Leona, Estrella y demás artículos de comer, beber y arder á precios sin competencia.

☞ Nuestro lema es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo á 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de "La Francia" de don Víctor Aubert.

Trabajos garantizados.

BURRO GARAÑÓN.

Se ofrece en venta uno, joven, fino y de regular estatura. En esta imprenta se informará. También se alquila su servicio á diez pesos el salto.

EN FURRIALBA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD

LA

Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

El Pectoral de Cereza

del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR
Dr. J. C. Ayer y Ca.,
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Póngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de—Ayer's Cherry Pectoral—aparece en la envoltura y de realce en el cristal de cada frasco.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, floriscos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente beneficiosa para el carterro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el procedimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro depurativo de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan universal demanda.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR
Dr. J. C. Ayer y Ca.,
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LAS PÍLDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.

MAXIMILIANO FEBLES.
Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR"
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA
de
LUIS ARCE.
Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO"
de José Ramos.
Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.
despacha en su casa de habitación:
Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS
en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.
Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY,
Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA"
de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. nº 364. (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR
de Mariano Solano y Hn^{os}; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA,
Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO.
Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN.
Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI.
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PÍLDORAS DE BLANCARD
con
Yodo de Hierro Inalterable
NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París.
PARIS Aprobadas por el Parlamento de Francia y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo.
Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determinan el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (humores pálidos), Leucorrea (flujos blancos), la Amenorrea, la menstruación nula ó difícil, la Tisis, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen un agente terapéutico de los más energicos para estimular el organismo y regular las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.
N. B. — El Ioduro de hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, existe nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.
Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 49
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

CONVALESCIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otros padecimientos destructores, generalmente están débiles y delicados. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y descuidado que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cereza Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo su sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francés, San José.

Exquisitos Olores
BOUQUET CHOISI
Perfumes para el pañuelo
NUEVA CREACION DE
E. COUDRAY
PARIS — Rue d'Engliem — PARIS

NEURALGIAS Jaquecas, Calambres del estómago
y todos los afectos nerviosos se curan con el uso de las
PÍLDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor CRONIER
PARIS, Farmacia ROBIQUET, 23, calle de la Monnaie.
Depositarlo en Costa-Rica: D^o P. PARILLO VALVERDE

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el linfatisimo y resaca de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez es animada, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarrros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C^o

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Heimerick, contra la sarna, la tisis, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PHOTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empíes, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antipefémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON
RIGAUD y C^o Parfumerías
Procedentes de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS
El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis; perfumándolo delicadamente.
Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.
Aceite de Kananga. Torsoro de la cabellera, que abriganta, hace crecer y cuya caída previene.
Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.
Loción vegetal de Kananga. Limpia la cabeza, abriganta el cabello y evita su caída, tonificándolo.
Deposito en las principales Parfumerías.

LOMBRIZ SOLITARIA CURACION CERTA
GLOBULOS SECRETAN
Farmacéutico, Luzardo y Prunero
ESTILO REMEDIO INFALIBL
ADOPADO POR LOS HOSPITALES DE PARIS
Depositarlo en COSTA-RICA: D^o P. VALVERDE